

DAG 1701

P. VI

La Nación Santiago de Chile. Domingo 9 de Octubre de 1988

La Ligua en la lupa

Sociedad y población rural (1700-1850)

Por J.A. PARRAGUEZ

Con el título de "Sociedad y población rural en la formación del Chile actual: La Ligua 1700-1850" los profesores René Salinas y Rolando Mellafe acaban de publicar la primera aproximación al mundo demográfico y espiritual de los chilenos de los dos siglos anteriores. Trescientos cincuenta y siete páginas con el respaldo de Ediciones de la Universidad de Chile, en las que se indaga el pasado cotidiano de La Ligua, como expresión de una localidad cualquiera del Chile de mediados del XVIII al XIX.

Esta obra se diferencia de otras por aplicar un criterio estrictamente monográfico. Se ha optado, en efecto, por la contemplación específica antes que una visión general, seguros por este método de alcanzar la debida fidelidad del cuadro histórico. Asimismo, se ha aplicado un seguimiento documental a las ideas colectivas a través de documentos cotidianos como las partidas de nacimiento o de defunción, especialmente expresivas de las convicciones de la época. La metodología usada es la aplicada por la Escuela Francesa de Braudel, la denominada "historia de las mentalidades", que resulta la única apropiada para enfrentar las dificultades de las fuentes.

De las tres partes de la obra —marco físico y social, las actividades económicas, y población y mentalidad— resulta de indudable importancia la parte referida a mentalidades de la

III parte. En los subcapítulos "La precariedad del mundo circundante", "El peso de la muerte y lo telúrico" y "La mujer y la familia" se traza la imagen de una sociedad con un ritmo tranquilo marcado fuertemente por los ciclos de la naturaleza.

Hay que hacer notar este último aspecto, pues las reconstrucciones logradas emergen de la comparación de los testimonios cotidianos, donde las grandes ideas —propias de la filosofía y la teología— aparecen vulgarizadas y desfiguradas. Incluso se constata la manifestación de creencias ancestrales, más propias del dominio de la psicología colectiva que de la historia, y que sirven de base para las referencias de Mellafe a un "inconsciente colectivo", que es el impulsor de las nociones básicas sobre la muerte y la vida, como ciclos casi mecánicos...

Para este estudio las fuentes principales han sido los registros parroquiales, que consignan las partes más relevantes del "ciclo vital", esto es, del nacimiento, casamiento y muerte de cada individuo. Si se ha elegido La Ligua, puntuizan los autores, no es más que por su gran acopio documental y por su carácter de punto representativo de la sociedad en tránsito del 1700-1850.

El cuadro presentado por los profesores Rolando Mellafe y René Salinas es el de una comunidad fuertemente influida por el acontecer físico. Una so-

ciedad cuyas regulaciones vitales coincidían con los ciclos climáticos y económicos, de tranco y vida lenta, acorde al carácter rural. Los habitantes de La Ligua revelan una compleja estructura en sus creencias y convenciones, no todas acordes a las imaginadas, y en las que algunas situaciones consideradas como anormales (la ilegitimidad en el nacimiento) eran ampliamente aceptadas e incluso recomendadas. Igualmente es de destacar la contribución estadística efectuada por los autores, ya que contribuyen a trazar el perfil demográfico del valle de La Ligua y admiten una extrapolación a la sociedad chilena, que quedaría confirmada o descartada con otros estudios similares, dando así amplitud geográfica a los asertos deducidos. Trabajo extraordinariamente difícil y que enfrenta, en el terreno documental, dificultades de fuste que sólo la experiencia y conocimiento de los autores ha podido superar. Por lo demás, el periodo tratado —1700 a 1850— está elegido porque precede a la modernización de la Ligua, es decir a la llegada del ferrocarril, a la instalación del telégrafo y a la divulgación y edición masiva de los periódicos, lo que trastorna completamente el ritmo de vida de la región estudiada. "Antes del 1700... hablamos de una sociedad demasiado arcaica y después de 1850 de una demasiado moderna. Se trata, sin duda, de un tiempo formativo de lo actual".

Sociedad y población rural (1700-1850) [artículo] J. A. Parraguez.

AUTORÍA

Parraguez, J.A.

FECHA DE PUBLICACIÓN

1988

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Sociedad y población rural (1700-1850) [artículo] J. A. Parraguez.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)